

Mesa 8: Desigualdad social y migración.

Resumen Ampliado

a) Desigualdad social y violencia: Un análisis estadístico- reflexivo de la correlación que existe con la producción y administración de la migración en Honduras. **b)** Laura Escutia Paredes, Universidad de Chile. **c)** El texto realiza un análisis estadístico- reflexivo abarcando un periodo de los últimos diez años (2013 al 2022), con los objetivos de conocer la relación que existe entre la migración regular e irregular con la desigualdad social y la violencia que existe en la República de Honduras, y reflexionar sobre las prácticas necropolíticas que enfrentan estos migrantes que transitan hacia Estados Unidos de manera “irregular” e ilegal por territorios mexicanos. Se pretende poner de relieve que, si bien el fenómeno migratorio es una práctica de los seres humanos que data de cientos de años atrás, la mayor crisis de la historia reciente de este fenómeno, se registró en el periodo del 2018 al 2022, ya que se evidencio una inserción y potencialización de la violencia y la desigualdad social que existe en esta región, afectando a que las personas se vean obligados de huir de su país de origen en caravanas de manera forzada, irregular e ilegal con el fin de ya no solo tener una mejor calidad de vida sino de salvaguardar su vida, se trata entonces de expulsión masiva y forzada de miles de personas entre los que se encuentran bebés, niños, ancianos, personas con discapacidades, hombres y mujeres, que no tienen otra opción que la de escapar de sus hogares, muchos de ellos apenas con lo puesto y otros con las pertenencias apenas indispensables.

Para desarrollar este análisis y cumplir los objetivos establecidos, are uso de las herramientas de análisis estadística descriptiva, y el análisis de regresión lineal múltiple. Los datos que se utilizaron para representar la migración, la violencia y la desigualdad social, son las siguientes variables; migración (número total de migrantes regular e irregular), violencia (delitos contra la vida, la integridad corporal, y la libertad) desigualdad social (niveles de pobreza, coeficiente de GINI, acceso a la salud y acceso al mundo laboral), que han registraron en la República de Honduras durante el periodo del 2013 y hasta el 2022, para lo cual se utilizó el programa SPSS (*Statistical Package for the Social Sciences*).

En un primer momento se llevará a cabo un estudio descriptivo con el fin de especificar las propiedades más relevantes de los fenómenos de migración, desigualdad social y violencia. Para medir y evaluar diversos aspectos, dimensiones o componentes de estos fenómenos sociales (Hernández, R., Fernández, C. y Baptista P. 1991, p.71). Se medirán cada uno de

las variables que se utilizaron para representar la migración, la violencia y la desigualdad social y se medirán cada una de ellas independientemente, para así conocer las variaciones o tendencias y las distribuciones (la tendencia central, la dispersión y la forma –el sesgo y el apuntamiento), de los datos que permitan describir su patrón histórico.

En un segundo momento se utilizará el análisis de regresión lineal múltiple (ARM) con el fin de determinar cómo se comporta la variable (migración regular e irregular) que en este caso será la variable dependiente a partir de la combinación óptima del grupo de variables predictoras (homicidio, lesiones, secuestro, rapto, niveles de pobreza, coeficiente de GINI, acceso a la salud y acceso al mundo laboral) denominadas como variables independientes, se busca comprender la influencia de este cúmulo de variables independientes sobre esta única variable independiente. En un tercer momento, se realiza un análisis reflexivo de las prácticas necropolíticas que enfrentan estos migrantes de la República de Honduras con especial atención de los que transitan hacia Estados Unidos de manera “irregular” e ilegal por territorios mexicanos. **d)** Y finalmente, a manera de conclusión se arribará a los resultados que se han obtenido a través de este análisis estadístico- reflexivo; conocer el patrón histórico de la migración, la desigualdad social y la violencia que muestran conocer variaciones o tendencias y las distribuciones que son heteroclitos e irregulares y además conocer la notable relación entre la variable dependiente (migración) y las variables independientes (desigualdad social y violencia).